

ARCHIVES NATIONALES DU MONDE DU TRAVAIL

EMMAÜS INTERNATIONAL

2011 004

INTRODUCTION

Activités

Association, actions caritatives.

Présentation de l'entrée

Ce fonds est entré aux Archives nationales du monde du travail en 2011. Il vient compléter les 4 entrées précédentes d'Emmaüs International. Il s'agit d'une partie des archives du journaliste Georges Verpraet, données par ses fils à Emmaüs International après la mort de celui-ci. Co-fondateur de l'association Emmaüs, Georges Verpraet a notamment aidé l'abbé Pierre à rédiger l'appel du 1er février.

Statut :	archives privées sous contrat de dépôt révocable
Dates extrêmes des documents :	1950-2007
Importance matérielle :	2 m.l. (4 unités documentaires ; 4 unités de conditionnement)
Communicabilité et reproduction :	sur autorisation d'Emmaüs International
Instrument de recherche :	bordereau d'entrée réalisé par Clémence Modaine, archiviste de l'association

Historique ou Biographie

En 1963, l'abbé Pierre est en Amérique du Sud, poursuivant ses voyages à travers le monde entamés en 1956. Le 11 juillet, le bateau sur lequel il est embarqué fait naufrage dans le Rio de La Plata, estuaire séparant l'Argentine et l'Uruguay. D'abord recensé parmi les victimes, l'abbé Pierre a finalement survécu à la catastrophe. Il prend alors conscience qu'il est l'unique lien entre toutes les communautés Emmaüs à travers le monde et que sa mort aurait à tout jamais empêché la création d'un mouvement international.

L'abbé Pierre prend alors son bâton de pèlerin. Pendant six années, il visite la vingtaine de pays du monde où existent des communautés et autres groupes d'Emmaüs, il en rencontre les dirigeants, explique sa préoccupation et son initiative de convoquer une assemblée mondiale ; peu à peu l'idée fait son chemin et un manifeste est rédigé, avec la contribution des groupes Emmaüs du monde. Six ans plus tard, en 1969, la première assemblée mondiale des groupes Emmaüs se tient à Berne en Suisse. Les 70 groupes présents adoptent le Manifeste universel du mouvement Emmaüs dont le but est "d'agir pour que chaque homme, chaque société, chaque nation puisse vivre, s'affirmer et s'accomplir dans l'échange et le partage, ainsi que dans une égale dignité" ; ils décident de créer un secrétariat international de liaison et de constituer une association. La deuxième étape est franchie en 1971 où une assemblée générale se réunit à Montréal au Canada et adopte les statuts de l'association Emmaüs International.

Emmaüs International assure la liaison entre les associations ou organisations membres à travers le monde et organise leur entraide mutuelle tout en respectant, dans le cadre de leur personnalité respective, leur autonomie propre (article 1 et 3 des statuts). Partout où cela est possible, le premier moyen utilisé est la "récupération". Dès l'origine, les communautés d'Emmaüs ont pour principe que leur subsistance dépende du fruit de leur travail. Mais il est des pays où, au sein de populations démunies de tout, il n'y a rien à "récupérer", d'autres où l'organisation de la récupération laisse peu de place à Emmaüs. Fidèles à ce principe et ne manquant pas d'imagination, les groupes d'Emmaüs créent des activités économiques qui, tout en répondant aux besoins locaux et en utilisant les ressources locales, leur procurent des moyens d'existence, des moyens d'aider autour d'eux et une liberté d'action. La liste exhaustive serait un véritable "inventaire à la Prévert" en perpétuelle évolution : agriculture, maraîchage ou élevage en Afrique ou en Inde, pêche maritime et chantier naval en Colombie, artisanat (tissage, confection, bijoux) au Bangladesh, en Inde ou en Bolivie, productions variées (savons, imprimerie, forge, fabrication d'éoliennes, de parpaings et autres matériaux de construction), activités de service (assainissement, journal de rue, cybercafés...). A l'échelle internationale, depuis 2003, Emmaüs centre son action et celle de ses membres autour de programmes prioritaires axés sur les droits humains fondamentaux. Pour la période 2008-2011, ce sont : l'accès à l'eau potable et à l'assainissement, le droit à la santé, le droit à une activité économique (par le biais du fonds éthique Emmaüs) et les droits des migrants.

A la fin 2010, Emmaüs International compte 316 organisations membres réparties dans 36 pays. Elles sont regroupées au sein de quatre organisations régionales (Afrique, Amérique, Asie et Europe), chargées de mettre en œuvre les orientations du mouvement dans leur région. De plus, dans la plupart des pays, elles sont constituées en organisation nationale, pour y assurer tant la coordination interne que la nécessaire interpellation de l'opinion et des pouvoirs publics ; c'est le cas d'Emmaüs France créé en 1985. Emmaüs International tient une assemblée générale tous les quatre ans ; il dispose d'un conseil d'administration, d'un bureau (comité exécutif), d'un secrétariat international et depuis 2003 d'un comité des sages au rôle consultatif.

La dernière assemblée générale s'est réunie à Sarajevo (Bosnie-Herzégovine) du 8 au 13 octobre 2007. Elle a adopté entre autres une "résolution sur le thème de la convivialité des différences dans la lutte pour les droits humains" et une déclaration sur "la libre circulation des citoyens". Cette assemblée a également entériné la décision d'accepter le testament de l'abbé Pierre fin 2006 par lequel ce dernier faisait d'Emmaüs International son légataire universel.

Le siège d'Emmaüs International est actuellement situé en France, à Montreuil (47 avenue de la Résistance, 93104 Montreuil Cedex).

Emmaüs International est aujourd'hui, en tant que légataire universel de l'abbé Pierre, l'unique propriétaire de ses archives.

Sources complémentaires

Archives nationales du monde du travail à Roubaix

2000 050	Fonds Emmaüs International
2003 008	Fonds Emmaüs International (en cours de classement)
2005 034	Fonds Emmaüs International (en cours de classement)
2010 004	Fonds Emmaüs International
2010 018	Fonds abbé Pierre

BORDEREAU D'ENTRÉE

2011 004 01

Coupures de presse concernant l'affaire entre l'abbé Pierre et Roger Garaudy. 1996.

Documentation sur le mouvement Emmaüs et la Fondation abbé Pierre. 1992-2001.

DESTREMAU Frédéric, *Les pèlerins d'Emmaüs de Maurice Denis*, extrait de la Gazette des beaux-arts, 1987.

Extraits d'inventaires des archives d'Emmaüs conservées aux Archives nationales du monde du travail. 2004.

Dossier sur le documentaire *La misère a déclaré la guerre au monde (l'abbé Pierre)*. [1990].

Dossier « Pour le combat de l'abbé Pierre, février 54 – février 1994 ». 1994.

Dossier de présentation de l'exposition FNAC « L'abbé Pierre photographe ». 1994.

Dossier sur la bibliographie de l'abbé Pierre (coupures de presse, extraits d'ouvrages). 1989-2002.

Coupures de presse . 1955-1999.

A noter : Fêtes et saisons, numéro spécial Au secours des sans-logis, janvier-février 1955..

Photocopies de photographies . S. d..

Liste des convoqués à la réunion du conseil d'administration du comité courbevoisien d'aide d'urgence aux sans-logis du 19 février 1954.

Dossiers sur l'appel de 1954 : notes dactylographiées, notes manuscrites, note biographique sur Georges Verpraet, légendes des photographies de l'exposition « Courbevoie, 1er février 1954-1994 », coupures de presse, documentation, correspondance. 1954-2007.

A noter : message du président de la République François Mitterrand à l'abbé Pierre à l'occasion du quarantième anniversaire de l'appel. 1er février 1994 (reproduction).

Enregistrement sur cassette audio des journaux de RTL du 1er février 2004.

Notes dactylographiés sur les débuts d'Emmaüs, compte rendu de réunion du comité d'aide aux sans-logis de Maubeuge du 21 mars 1954, correspondance. 1954.

Extraits de l'ouvrage de Jacques Perotti *Un prêtre parle, je ne peux plus cacher la vérité*, extraits de l'ouvrage de l'abbé Pierre et Bernard Kouchner *Dieu et les hommes*, coupures de presse, correspondance. 1966-1998.

Dossier de citations de l'abbé Pierre. S. d.

Notes dactylographiées sur le jubilé de l'appel de 1954, coupures de presse, note biographique sur l'abbé Pierre, dépêche AFP du 5 janvier 1994, documentation Emmaüs France, récit de Georges Verpraet *Inoubliable 1er février 1954, compagnon de l'abbé Pierre*, documentation Fondation abbé Pierre, transcription d'une conférence de l'abbé Pierre à Genève (1954), transcriptions d'interviews et de messages radiodiffusés de l'abbé Pierre, message de Federico Mayor, directeur général de l'UNESCO au colloque « Abbé Pierre » (26 février 1994), allocution du président de la République Jacques Chirac à la remise de la dignité de grand officier de la Légion d'honneur à l'abbé Pierre (2001), correspondance, photographies. 1954-2004.
A noter : lettre manuscrite de Jean Rostand à l'abbé Pierre datée du 19 mai 1954. Lettre manuscrite de Pierre Dac adressée à l'abbé Pierre datée du 14 juin 1954.

Coupures de presse, *Courrier des chantiers de l'homme* n°8, 13, 19, *Fêtes et saisons* n°130 (décembre 1958), tract *Le mouvement Emmaüs à travers le monde*, transcriptions de conférences de l'abbé Pierre, brochure *Un toit pour chaque français*. 1954-1969.

Coupures de presse, photographies des débuts d'Emmaüs, message de l'abbé Pierre à Courbevoie, correspondance. 1954-2003.
A noter : correspondance entre Georges Verpraet et l'abbé Pierre. 1954-1955. Lettre de Boris Simon à Georges Verpraet datée du 7 juillet 1954.

2011 004 02

Documents relatifs à une exposition présentée à Courbevoie sur les 40 ans de l'appel de février 1954 : photographies, coupures de presse, affiche du comité d'aide d'urgence aux sans-logis de Courbevoie annonçant l'ouverture d'un centre fraternel de dépannage des sans-abri à Becon, notes dactylographiées, correspondance. 1954-1994.
A noter : le dossier contient également des photographies de l'abbé Pierre et Georges Verpraet reçus à Matignon le 9 février 1994. Photographies de l'opération débarras à la gare d'Orsay en 1954.

2011 004 03

Coupures de presse, revues., extraits d'ouvrage, brochure *Pour qu'une aube nouvelle se lève après le crépuscule où celle d'hier s'éteint* de l'abbé Pierre (1950), brochure *La France a besoin de 300 000 logements* d'urgence, brochure Emmaüs Wambrechies, documents comptables de la revue *Faim et soif*, tracts, croquis, affiches, correspondance. 1950-2007.
A noter : *Faim et soif* n°1-5. *La vie catholique illustrée* n°490, Noël 1954. Revue *Donnons leur un toit aujourd'hui*.

2011 004 04

Bibliothèque :

L'abbé Pierre vous parle... Textes rassemblés par Mlle L. C. Repland, coll. Le poids du jour, Paris, Le centurion, 1955.

L'abbé Pierre, j'attendrai le plaisir du Bon Dieu, coll. L'intégrale des entretiens d'Edmond Blattchen, Bruxelles, Alice éditions, 1999.

ABBE PIERRE, *Feuilles éparses*, Le Plessis-Trévisé, Communauté Sainte Marie d'Emmaüs, 1955.
A noter : dédicace de l'abbé Pierre datée du 15 octobre 1955.

ABBE PIERRE, *Vers l'homme*, Paris, éditions du Cerf, 1956.

Bordereau d'entrée

ABBE PIERRE, *Emmaüs* 1959, Namur, éditions du soleil levant, 1958.

ABBE PIERRE, *Emmaüs ou venger l'homme*, Bernard Chevallier interroge l'abbé Pierre, coll. Les interviews, Paris, éditions du Centurion, 1979.

ABBE PIERRE, KOUCHNER (Bernard), *Dieu et les hommes*, coll. Aider la vie, Paris, éditions Robert Laffont, 1993.

ABBE PIERRE, *Testament...*, Paris, Bayard éditions, 1994.

ABBE PIERRE, *Mémoire d'un croyant*, Paris, Fayard, 1997.

BEKER (Léo), MARCHON (Benoît), *L'abbé Pierre et l'espoir d'Emmaüs*, coll. Astrapi/Centurion, Paris, éditions du Centurion, 1987.

A noter : bande-dessinée.

BERGIER (Bertrand), *Compagnons d'Emmaüs, sociologie du quotidien communautaire*, coll. Le social en acte, Paris, Les éditions ouvrières, 1992.

BERTHIER (René), *L'abbé Pierre, l'aventure des compagnons d'Emmaüs*, coll. Les grandes heures des chrétiens, Paris, éditions Fleurus, 1986.

GORCE Olivier, *L'abbé Pierre, le missionnaire de l'impossible*, coll. Les dessous de l'histoire, Paris, GEPS, 1994-1995.

LE BOURSICAUD Henri, *Compagnons d'Emmaüs (...un visage d'Emmaüs)*, Paris, éditions du Cerf, 1979.

LEFEVRE (Denis), *Les combats d'Emmaüs*, Paris, Le cherche midi éditeur, 2001.

LUNEL (Pierre), *40 ans d'amour*, Paris, éditions n°1, 1992.

LUNEL Pierre, *Abbé Pierre, mes images de bonheur, de misère et d'amour*, Paris, éditions Fixot, 1994.

LUNEL (Pierre), *L'abbé Pierre, une vie*, Paris, éditions n°1, 2006.

MARIN (Gérard), BONNET (Roland), *La grande aventure d'Emmaüs*, Paris, Grasset, 1969.

A noter : dédicace des auteurs.

SIMON (Boris), *Les chiffonniers d'Emmaüs*, Paris, éditions du Seuil, 1954.

A noter : 1 exemplaire dédicacé par Boris Simon, 1 exemplaire dédicacé par Boris Simon et l'abbé Pierre en février 1954.

SIMON (Boris), *Le poids des autres*, Paris, éditions du Seuil, 1955.

A noter : dédicace de Boris Simon, mars 1956.

VIOLET (Bernard), *L'abbé Pierre*, Paris, Fayard, 2004.

TABLE DES MATIÈRES

I NTRODUCTION.....	2
B ORDEREAU D'ENTRÉE.....	4
T ABLE DES MATIÈRES.....	8